

preuves dans l'expérience d'un passé assez récent. Au lieu de cela, M. le Rapporteur de la commission s'est lancé (*proprio periculo*) dans les considérations théologiques, il s'est diverti avec des cas de conscience et il a dénoncé la morale catholique avec des citations latines plus ou moins arrangées.

On pouvait le prévoir, l'érudition de M. Trouillot s'est trouvée assez vite à court..... Mais, il y a dans la chambre française d'autres élèves des religieux et des Jésuites. Ceux-là M. de Mun les invite à se lever.

« Eux aussi ils se lèveront, dit-il, et ils vous demanderont compte (à M. Trouillot) de l'accusation que vous portez contre eux.

Ils nous conduiront devant les tableaux d'honneur où sont inscrits, dans nos écoles, les noms de tous ceux qui tombèrent pour le drapeau (appl.) en quelque main qu'il fut porté, depuis le Mexique jusqu'au Tonkin, sur les champs de bataille de l'Est et sur ceux de la Loire, à Madagascar comme au Soudan.

« Ils nous montreront la liste des ingénieurs, des savants, des explorateurs comme Brazza et Soleillet, des soldats comme Marchand et Baratier, qui, étrangers à toute pensée politique, ont épuisé leurs forces, exposé leur vie, consacré toute leur intelligence à bien servir la patrie par tous les moyens que fait enfanter l'énergie humaine. Or, quand la France a-t-elle trouvé des serviteurs plus loyaux, plus fidèles, plus efficaces ? (Vifs applaudissements)..... « Il faudra dire, poursuit plus loin l'éloquent orateur, il faudra dire qui, quels maîtres, quelles leçons, quelles doctrines ont formé, pendant dix siècles, les écrivains, les penseurs, les littérateurs et les savants ! Il faudra dire quelles ombres le dogme a jetées sur l'esprit de Pascal, sur l'esprit de Descartes, de quelles ombres il a obscurci le génie de Corneille et celui de Bossuet (Applaudissements) de quelles ombres il a obscurci le génie de Pasteur ! ..... »

« Cette doctrine des maîtres religieux, Jésuites et autres, à cette doctrine qui est celle de l'Eglise, à cette doctrine qui a formé les générations qui ont fait de la France la *grande nation*, M. de Mun se demande justement quelle doctrine on pourra bien substituer et au nom de qui ou de quoi ? Il jette aux opportunistes le mot célèbre d'Etienne Lamy, en 1879, il les somme de montrer aux chrétiens de France « de quel Sinaï ils descendent, » eux, qui veulent leur dicter une loi nouvelle pour leur conscience ? Et il répond pour eux en faisant toucher du doigt, pour ainsi parler, l'infinité variété des enseignements que donnent les maîtres de l'Etat, en philosophie, en his-